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Mientras el Gobierno atiende estrictamente el
corto plazo y observa con entusiasmo un nuevo
aporte extraordinario del sector agropecuario na-
cional a través de la segunda versión del “dólar
soja”, la dramática sequía combinada con tempe-
raturas récords que adelantaron un mes el verano,
agrava día a día la situación del campo en gran
parte de la Argentina. Ese problema que se agi-
ganta en el horizonte parece aún no ser percibido
por quienes son los responsables de la gestión na-
cional, más a nes a embarcarse en otro tipo de
debates y discusiones que conforman una muy
particular agenda de prioridades, alejada de las
necesidades del común de la población y de gran
parte de los sectores productivos.

Mientras, se acumula un proceso in acionario
sin pausa que demuele los ingresos de la enorme
mayoría de los argentinos y multiplica así la po-
breza y la indigencia; se suman múltiples distor-
siones surgidas de intervenciones sin sentido del
Estado, cepo cambiario, brecha y múltiples tipos
de cambio, trabas a las importaciones y a las ex-
portaciones y una enorme presión tributaria con
una cuota de ilegalidad como en el caso de las re-
tenciones.

Con toda esa carga en la mochila, este año los
productores deben cruzar un desierto que se
hace cada vez más extenso, debiendo combatir
entre tanto algún espejismo con nubes oscuras
que se dibujan en el cielo, pero sin resultados re-
ales.

Es hoy un drama para los agricultores y ganade-
ros de la Argentina la sequía y la ola de calor.
Serán un complejo problema para el país las con-

secuencias que inevitablemente eso acarreará en
2023 donde la cantidad de dólares que inyectará
el sector a la economía tendrá un severo recorte.
Este año el Gobierno debió echar mano a dos ver-
siones del dólar soja para cruzar el segundo se-
mestre en medio de una liquidación récord del
campo y la agroindustria. ¿Qué pasará el año que
viene entonces? ¿Los responsables de la política
económica están ya previendo ese escenario?

Pero no sólo serán menos granos. La ganadería,
que viene atravesando un complejo 2022, tam-
bién va a sufrir con índices de productividad que
se están desplomando por el efecto climático. Los
productores ya esperan secuelas en la preñez, en
pariciones, en destetes. Y eso, invariablemente se-
guirá luego en los eslabones siguientes hasta lle-
gar a la góndola; o llegando menos en este caso.

A pesar del proceso in acionario y la suba pun-
tual de los costos de producción en la ganadería,

nalmente el valor de la hacienda se mantuvo con
movimientos muy alejados del promedio de la
economía. Allí tuvo mucho que ver una oferta que
se sostuvo rme por el efecto climático que
obligó a muchos a desprenderse de animales
ante la escasez de pasturas y la imposibilidad de
afrontar sobrecostos con una suplementación.
Del otro lado, hay una demanda débil, tanto
desde el punto de vista interno como externo.
Pero invariablemente llegará otra vez el momento
en el que habrá un equilibrio, pero se dará nue-
vamente con un rodeo menor en el país y es allí
donde se advierte con mayor claridad el efecto de
malas políticas de arrastre y falta de re ejos ahora
que el problema está en el presente. Se cumplirá
otra vez un ciclo en el que el país es incapaz de
expandir la cantidad de cabezas y seguirá per-
diendo terreno frente a competidores regionales
que no hace mucho tiempo ocupaban escalones
por debajo de la Argentina en la consideración in-
ternacional, como Brasil.
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Lucía es apasionada y eso se nota con sólo verla
acercarse, todo en ella es energía y pasión. Ena-
morada confesa de la actividad ganadera llegó al
Ateneo de la Sociedad Rural de Río Cuarto casi
por una casualidad, que a lo mejor no fue tan ca-
sual. “Estando en tercer año de universidad, una
amiga me dijo, estoy yendo al ateneo, porque no me
acompañás, y la verdad que fue una oportunidad
que esa persona me brindó y seguramente no lo
sabe, lo cierto es que venir acá me hizo sentir parte,
enseguida lo sentí como si fuera mi casa”.

Lucía Vitelli acaba de ser elegida para conducir
los destinos del Ateneo a lo largo del 2023 y atri-
buye esa decisión de sus compañeros al trabajo
diario compartido porque, advierte, “acá de lo que
se trata es del trabajo en equipo, en este caso me eli-
gieron para conducir y me hace sentir honrada y sa-
tisfecha, pero nada sería posible si no fuéramos un
grupo acompañándonos siempre en cada objetivo y
actividad que nos ponemos delante”. En ese sen-
tido, la presidenta electa destaca la actuación de
la selección nacional de fútbol que acaba de salir

campeona gracias, precisamente al trabajo en
equipo más allá de las individualidades.

Al hablar de la importancia que tiene en su vida
el hecho de participar en las actividades del Ate-
neo, Lucía no duda en asegurar que sobre todo,
es un espacio en el que se crece en valores y en
confianza en uno mismo. “A mí lo que me brindó la
institución y los chicos que están en el Ateneo, son
valores, uno llega con la cabeza un poco cerrada,
con algunos pensamientos, de lo que se trabaja, de
lo que se trata, y a uno lo hace crecer en valores, en
confianza en uno mismo,  en poder hablar con otras
personas y aprender a expresarnos en situaciones
que a uno en la vida cotidiana le cuestan un poco,
pero en las instancias a las que te exponen las acti-
vidades del Ateneo uno empieza a hablar con uno y
con otro, con alguien más importante o menos im-
portante, entonces te sentís igual a todos y en eso
creces un montón, eso es lo que rescato yo”, asegura
Vitelli.

Respecto de los desafíos que plantea el 2023 a
los ateneístas, Lucía se anticipa y explica: “para el
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Integrantes del Ateneo de la Sociedad Rural de Río Cuarto.



año que viene los desafíos que tenemos es seguir
trabajando con objetivos a largo plazo, trabajar en
equipo y que todos nos sintamos parte es funda-
mental, mantener abiertas las puertas y hacer sen-
tir que las puertas de la institución están abiertas a
todos y no solamente a quienes estén vinculados
con el sector agropecuario. Este es un espacio di-
verso, del que participan también familias que no
necesariamente son de campo, y en el que todo el
tiempo nos juntamos, debatimos, y eso hace a la
construcción de uno mismo, entonces, uno de los
grandes desafíos nuestros es llevar a cabo lo que la
entidad siente y piensa para con la sociedad, ese es
uno de los desafíos, y otro es decirles a nuestros ma-
yores, a todos los mayores de la sociedad y de las dis-
tintas entidades, que confíen, que tenemos una
mano para aportar”, exhorta Lucía Vitelli.

Consultada sobre cómo le gustaría ver a la Ar-
gentina en unos años, la ateneísta, vuelve al pa-
ralelismo con la selección nacional de fútbol y

manifiesta su deseo de vivir en un país donde se
equilibren las desigualdades, y que seamos un
conjunto de personas trabajando en equipo,
todos encaminados hacia el mismo lado. Final-
mente y al hablar de los deseos que alberga en
estas fiestas de fin de año, Lucía Vitelli asegura:
“la verdad es que lo que yo más deseo es que poda-
mos estar en paz, que podamos descansar, que po-
damos vivir en familia, que tengamos muchísima
salud, amor y trabajo. También deseo mucho que
todos los que trabajamos este año en el ateneo sean
muy felices, que se hayan llevado un muy buen re-
cuerdo de lo trabajado, y que el año que viene le
pongamos muchas pilas porque se vienen cosas lin-
das para trabajar y para enfrentar, tenemos que vi-
virlo así, tenemos que disfrutar a la entidad,
tenemos que llevarla adelante y honrarla, así que,
mucha fuerza, tiempo y salud mental, y quiero que
sea un éxito para todos”.
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Sofía Aguirre es la presidente saliente del
Ateneo de la Sociedad Rural de Río Cuarto,
fue la primera mujer en conducir los destinos
de la institución juvenil, acompañada
además desde  la vicepresidencia por otra
mujer, Ana Aresc. Al mirar hacia atrás, Sofía
encuentra un balance más que positivo de lo
sucedido durante el 2022, sobre todo por la
cantidad de jóvenes nuevos que se sumaron
este año: “el balance es muy positivo, se ve un
grupo muy fuerte y unido, hemos tenido un
montón de chicos nuevos este año, hemos
podido hacer todas las actividades que nos
planteamos este año, y en lo personal, siempre
es un crecimiento enorme, muchas
satisfacciones, capacidades nuevas que se
adquieren y muchos nuevos amigos”.

- Primera mujer en conducir el accionar
del Ateneo de Río Cuarto 

El hecho de que seamos mujeres, presidente y
vicepresidente, al principio llamó la atención
pero la realidad es que en la práctica
trabajamos como siempre, no veo que haya
incidido de manera diferente nuestra condición
de mujeres, y creo que eso habla muy bien de
nosotros como sociedad.

- Congreso Ateneo CRA 2022 
en Corrientes 

La experiencia
Fue una experiencia increíble, una vez al año

se hace el congreso ateneo CRA, este año tocó
lejos, en Corrientes, para muchos chicos fue el
primer congreso ateneo CRA, y con ello su
primera posibilidad de conocer otros ateneos
de todo el país y otras formas de hacer
totalmente distintas, fue una muy linda
experiencia.

Temáticas que se abordaron
En el congreso se abordaron diversos temas,

uno que siempre nos tiene ocupados a los
jóvenes, que es la comunicación del agro hacia
afuera, hacia la sociedad, y también
problemáticas del sector, en ese caso, fueron

fundamentalmente problemáticas que aquejan
al norte del país, por el lugar que fue sede, pero
en general también. 

La lucha contra el fuego
Los chicos de Corrientes nos contaron sobre la

lucha que tuvieron contra el fuego, que fue un
flagelo que los azotó fuertemente, y ellos
participaron desde la primera línea de batalla,
juntando donaciones, ayudando a los
bomberos, estando con los productores viendo
lo que necesitaban, por eso fue interesante
conocer cómo reaccionaron y trabajaron en
una situación límite como ésa, en especial,
porque nosotros lamentablemente también
estamos muy acostumbrados acá en la
provincia a estos desastres, ellos lo vivieron
muy de cerca y lo que nos contaron nos
impactó mucho.

- Encuentros que se vienen el 2023

En febrero tenemos un encuentro en Mendoza
donde nos juntamos los ateneos del centro del
país y luego sí,  en octubre se viene el clásico
Congreso de ateneos CRA que este año nos
lleva a Chaco.

- Última reunión del año y Asamblea

A fin de año, nosotros tenemos la última
reunión y asamblea, donde damos el balance
general del año, tanto a nivel económico como
la memoria que es un resumen de lo realizado
durante el año y luego sí, la votación para elegir
al nuevo presidente; nuestros mandatos son
anuales, así que, se elige al nuevo presidente, y
el presidente elige a la comisión que lo
acompañará durante todo el año.

- Los objetivos siempre claros

Siempre nuestro eje es seguir con las
capacitaciones, seguir en contacto con las otras
juventudes con las que hemos entablado
vínculo, y seguir formándonos como futuros
dirigentes gremiales.

El Ateneo no para de crecer 
ateneo srrc
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Vaya año el 2022, fue el de los reencuentros de
verdad, ya sin barbijo ni distancia social y, sobre
todo, sin casi miedos. En el 2021 casi que no lo
creíamos posible hasta que llegó el 22 que, si bien,
mantuvo durante sus 365 días, en especial sobre
los últimos, la amenaza de covid latente, lo cierto
es que nos dejó respirar, nunca más literal la com-
paración, y nos permitió acercarnos otra vez a
todos, conocidos y desconocidos, para volver a
practicar uno de los deportes preferidos de los ar-

gentinos como son los rituales del encuentro. 

En el caso de la Sociedad Rural de Río Cuarto ce-
lebró esta hermosa posibilidad, volviendo un
sueño realidad, el Instituto Educativo de la enti-
dad, que se había imaginado tantas veces, por fin,
daba su primer paso y vivía su acto inaugural con
la bienvenida a los alumnos que cursaron el pri-
mer año del secundario del instituto. El acto es-
tuvo presidido por el titular de la entidad ruralista,
Lic. David Tonello, acompañado de la Lic. Estela
Mármol, que fue una de las autoras del proyecto
que dio origen al instituto, y de la Prof. Lucía Zonni
Monge, flamante directora del mismo. También
estuvieron presentes, el resto de la Comisión Di-
rectiva de la entidad, el intendente de la ciudad
de Río Cuarto, Juan Manuel Llamosas, su par de
Las Higueras, Alberto Escudero, además de auto-
ridades provinciales, municipales, gremiales, y re-
presentantes de otras instituciones educativas
secundarias de la ciudad.

2022 El año en el que 
nos volvimos a encontrar

balance

Acto inaugural del IESRRC.



Diciembre 13

Continúa en página 14

Distintas instituciones educativas de la ciudad acompañaron el Acto inaugural del IESRRC.

Flamante equipo docente del Instituto Educativo Sociedad Rural de Río Cuarto.
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Primeros alumnos del Instituto Educativo Sociedad Rural de Río Cuarto.

Lic. David Tonello, presidente de la SRRC. Lic. Estela Mármol, una de las responsables del Pro-
yecto que dio origen al IESRRC.
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Por otro lado, también la Sociedad Rural de Río
Cuarto por supuesto aprovechó la puerta abierta
que dejó este respiro de post pandemia y ya,
desde muy temprano en el año, se comenzó a tra-
bajar en ella para revivir en su época natural tanto
a la tradicional Exposición de Otoño y, por su-
puesto, a la tradicional de Septiembre que, es por
lejos e históricamente conocida por ser la más
convocante. Para ambas se pensó, desde un prin-
cipio, en agregar condimentos especiales, hacer-
las distintas y únicas, aún conservando sus
características de siempre

Así fue como, del 1 al 5 de junio, se desarrolló la
edición número 68 de la Exposición de Otoño
que, esta vez, no sólo sumó visitantes nuevos
como fueron los canaricultores de Río Cuarto y la
región que la vistieron de trinos y coloridos varios,
sino que tuvo un cierre muy especial con el 1º Al-

muerzo para la familia que reunió a más de 700
personas en torno a mesas dispuestas en el salón
grande de la Rural. Además, en uno de los días de
la muestra se desarrolló una jornada de produc-
ción ovina que incluyó la degustación de este tipo
de carnes en distintas ofertas culinarias. Y, por su-
puesto, los animales fueron los protagonistas, en
primer lugar los porcinos como es característico
de la exposición de otoño, pero también se pudo
ver, ganado ovino, también bovino con el des-
arrollo del 48º Concurso de novillos terminados y
el 1º de Vaquillonas terminadas, e incluso hubo
lugar para los equinos con un encuentro de crio-
llos que deslumbraron con las típicas pruebas
Aparte Campero, Felipe Z Ballester y Roberto J
Dowdall; en síntesis y en suma, durante esos pri-
meros días de junio se vivió una verdadera esta
de la ruralidad, como presagio de lo que sería la
grande, que llegaría luego en septiembre.

Cerdos, los protagonistas de la 68º Exposición de Otoño de la Rural de Río Cuarto.

Carne ovina opción gourmet. El ganado ovino también dijo presente en la 68º Ex-
posición de Otoño de la Rural de Río Cuarto .

Continúa en página 16



16  Diciembre

Viene de página 15

2022 El año en el que...
balance

Patio de comidas para la degustación de diversos platos elaborados con carne ovina.

Jinete exhibiendo destreza en el marco del Encuentro
de Caballos Criollos.

El encuentro de criollos puso la elegancia y el
vigor en la muestra.
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Continúa en página 18

Jurados de clasificación evaluando la calidad de los animales de la muestra.



Las empresas de venta de maquinaria agrícola dijeron presente una vez más.
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De esa manera y con el desarrollo de la muestra
de otoño, las puertas del predio de la Rural de Río
Cuarto quedaron abiertas y no se cerraron más
hasta el acto de cierre del Instituto Educativo en
que todos coincidieron en la necesidad de iniciar
el merecido descanso. Pero hasta que ese mo-
mento llegó, la actividad de la entidad ruralista no
se detuvo nunca encontrando su punto cúlmine
en la más esperada que nunca, edición número
88 de la Exposición ganadera, comercial, indus-
trial y de servicios y la 36º Feria nacional e inter-
nacional de artesanías, que terminó con cien mil
gracias para dar. Es que, precisamente, alrededor
de cien mil fueron las personas que se sumaron a
la fiesta que desde el primer día, aquél 6 de sep-
tiembre, propuso la muestra más convocante del
sur provincial; ya lo dijo el gobernador de Cór-
doba, Juan Schiaretti, a principio de año, cuando
la definió como la más importante del interior del
país y la segunda después de la de Palermo. Ésta,
la número 88 fue distinta desde el primer mo-
mento, y eso quedó más que evidente con el
mencionado récord en la convocatoria, pero tam-
bién la hicieron distinta, la calidad de los animales,
que despertaron la admiración de jurados, pro-

ductores y visitantes, tanto en lo que hace a bovi-
nos, a porcinos, a ovinos y también a equinos.
También fue distinta, la Expo 88 porque se deci-
dió, por primera vez, transformarla en un evento
sustentable invitando desde el minuto cero hasta
el último, a todos quienes formaron parte de ella
a sumarse en lo de separar residuos y sumar a la
posibilidad de recuperación y reciclaje. También
fue diferente en la decisión de brindar homenaje,
aprovechando la instancia del acto inaugural, a
los veteranos y caídos en Malvinas al cumplirse 40
años de la gesta de Malvinas; a los docentes que
celebraron su día en el transcurso de la muestra
que se desarrolló hasta el 11 de septiembre inclu-
sive; y a la madre tierra por su prodigalidad y fe-
cundidad indispensables para sostener la vida de
todo lo que existe. Pero, sobre todo, la edición 88
fue diferente por la gran fiesta que propuso, por la
posibilidad del encuentro que prodigó y, porque
una vez más, pero ahora sin restricciones demos-
tró que la hospitalidad, la bienvenida y las puertas
abiertas son las características que distinguen a la
Rural de Río Cuarto y que provoca que todos quie-
nes se acercan se sientan como si estuvieran en
casa.

2022 El año en el que...
balance
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Más de cien mil personas se sumaron a la edición 88 de la Exposición de la Rural de Río Cuarto.
Continúa en página  20
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El cierre del Ruralearte tuvo como broche de oro al Toro Quevedo y a Ezequiel Pedraza juntos en el esce-
nario.

La calidad de los animales de la muestra sorpren-
dió a jurados, productores y visitantes

La Exposición de septiembre de la Rural de Río
Cuarto es la exposición de la familia.

Alumnos del Instituto Educativo Sociedad Rural tomando contacto con la ruralidad en la 68º Exposición
de Otoño de la Rural de Río Cuarto.
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La muestra de septiembre dejó la sensación her-
mosa del deber cumplido y las expectativas su-
peradas, y por supuesto, la necesidad de seguir
sumando acción a la vida de por sí dinámica de la
Sociedad Rural de Río Cuarto. En paralelo, el año
lectivo del Instituto educativo de la entidad, avan-
zaba con su propuesta innovadora que plantea
aprendizajes basados en la resolución de proble-
mas. Siguiendo ese objetivo y con la particulari-
dad de ser un colegio con orientación agro
ambiental, el equipo educativo todo, allá por
mitad de año, les preguntó a los alumnos, ¿qué
harían si tuvieran que bombardear el bosque na-
tivo?. La primera respuesta fue instintiva y de re-
chazo porque no estaba en el interés de ninguno,
bombardear nada, y menos al bosque nativo; sin
embargo, cuando directora y docentes explicaron
que buscaran una manera de bombardear que
fuera amigable, empezaron a aparecer opciones
que fueran cuidadosas con nuestra madre tierra.
Entre ellas, los chicos descubrieron que existe
algo que se llama bomba de semillas, que las
puede hacer cualquiera y que sirve para reforestar
nuestro entorno. Así fue, como casi terminando el
año, y luego de haber hecho una buena provisión
de estas bombas, se embarcaron a un campo cer-

cano a bombardear el bosque pero amigable-
mente, la experiencia fue de gran riqueza y sólo
basta ver la galería de fotos que sigue a continua-
ción para comprobarlo.

Continúa en página  22

Alumnos del Instituto Educativo SRRC bombar-
dean el bosque nativo con bombas de semilla
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Alumnos del Instituto Educativo SRRC bombardean el bosque nativo con bombas de semilla.
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Alumnos del Instituto Educativo SRRC bombardean el bosque nativo con bombas de semilla.
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El Centro TACAs Equinoterapia vistió las paredes de su espacio de color y vida.

Viene de página 23.

Otro de los espacios habitados permanente-
mente en el predio de la Rural, es el que llenan de
luz y amor cada semana, el equipo de profesiona-
les, voluntarios, alumnos y docentes del Centro
TACAs Equinoterapia. Allí, durante todo el año se
trabaja en un estrecho vínculo entre los caballos y
los pacientes para lograr mejorar la calidad de
vida de estos últimos, algo que se logra  gracias a
la entrega y vocación de los profesionales y vo-
luntarios que allí se desempeñan y a la con anza
de pacientes y familias. Este año, el Centro TACAs
consiguió lo que venían postergando por la pan-

demia, renovar la fachada de ese espacio que
transforman en hogar cada semana. Gracias al tra-
bajo mancomunado con docentes y alumnos del
colegio Santa Eufrasia consiguieron vestir de imá-
genes y color las paredes de ése, que es su lugar.
Las imágenes que inmortalizaron en los murales,
además recrean acciones propias de la terapia
asistida por caballos, por lo que cumplen la doble
función de embellecer el lugar y ayudar a los pa-
cientes a aprender hábitos también apoyándose
en ellas.

2022 El año en el que...
balance
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El Centro TACAs Equinoterapia vistió las paredes de su espacio de color y vida.
Continúa en página  26
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Encuentro B de Caballos criollos caracterizado por la gran convocatoria y la alta calidad de los animales.

Viene de página 25

Si bien los criadores de caballos criollos dijeron
presente cada vez que desde la Rural se los con-
vocaba, este año, además, en octubre asistieron
orgullosos al Encuentro B que logró dejar la C
atrás y ascender de categoría. Tal como lo expli-
cara en su momento, uno de los organizadores
del evento, el jinete Pablo Martinez, comisario de
equinos de la Rural, dicho ascenso se debió a la

gran convocatoria que vienen teniendo este tipo
de encuentros y a la gran calidad de los animales
exhibidos. Por supuesto, como cada vez que se
trata de caballos criollos, la esta y el divertimento
estuvo asegurado a través de las pruebas carac-
terísticas, Felipe Z Ballester, Roberto J Dowdall y
por supuesto el Aparte Campero que invita a las
familias al disfrute y al encuentro.  

2022 El año en el que...
balance
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Encuentro B de Caballos criollos caracterizado por la gran convocatoria y la alta calidad de los animales.

28  Diciembre

Viene de página 27.

2022 El año en el que...
balance



Seguro que quedan infinidad de eventos por recordar, pero estos mencionados anteriormente, se desta-
can por haberle aportado vida, alegría y posibilidad de encuentro al día a día de una institución que cada
año, sólo queda conforme si logra dar un paso más hacia la integración de la ruralidad con la urbanidad.
Porque, al fin y al cabo, si miramos bien, no lograremos encontrar línea que divida una de otra, se trata de
personas buscando una convivencia en paz, y una calidad de vida cada vez mejor para todos. Es el deseo
de todos quienes forman la gran familia de la Sociedad Rural de Río Cuarto que el 2023 venga cargado de
amor, paz, trabajo y encuentro para todos.
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“La prueba más clara de que no se trata de una
solución a largo plazo y efectiva es que, meses
después del primero, debieron sacar el segundo”,
advierte el economista Miguel Bosch al referirse a
la implementación del Dólar Soja en Argentina, y
asegura que cualquier medida que se tome sin
que haya una planificación que trascienda a los
gobiernos de turno está destinada al fracaso por-
que termina dando beneficios momentáneos sin
resolver los problemas de fondo.

- Antes que nada Miguel, ¿qué es el dólar   
soja?
- El dólar soja es un desdoblamiento en múlti-

ples tipos de cambio, en este momento el sistema
monetario y cambiario argentino funciona con
múltiples tipos de cambio, y el dólar soja es el
nombre y apellido de uno de ellos, que opera con
ciertas reglas y condiciones específicas que per-
mite que se acceda a esos compartimentos que
no son estancos, de los intercambios de dinero.
Entonces, dentro de este sistema de cambio múl-
tiple, en este caso, es un tipo de cambio a la venta
para el sector agroexportador de productos agro-

pecuarios.
- ¿En qué se diferencia el dólar soja 1 del dólar

soja 2?
- El uno se diferencia del dos principalmente en

el monto, sube el valor a $230, en principio es eso,
después también puede haber diferencia en el
plazo en que esté disponible, lo que dependerá
de si se liquida más o menos y en cuánto tiempo.

- ¿Cuál es el impacto que tiene la implemen-
tación de este tipo de cambio en la actividad
económica en general?

- En realidad, esto va a terminar trasladando los
costos a precios de los insumos agropecuarios
que participan en los distintos eslabones de la ca-
dena de los productos. A la larga va a subir el pre-
cio del insumo que es usado en algún eslabón de
alguna cadena de producción agropecuaria, hari-
nas, etc. Así que, lo que es seguro es que la im-
plementación va a tener impacto, ahora, el
problema es el siguiente, ¿a quién le llegan los be-
neficios?, y la segunda cuestión tiene que ver con
preguntarse si esto es parte de un plan real de
promoción de exportaciones o si se trata sola-
mente de bajar la fiebre, sin ir de lleno al pro-
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blema que generó la fiebre. 
- ¿Qué implica que en la Argentina conviva-

mos con un sistema con múltiples tipos de
cambio?

- Es importante reflexionar que, convivir con
múltiples tipos de cambio es negativo. Voy a dar
un ejemplo: pensá en una empresa que vamos a
buscar al mundo para que invierta acá y pro-
duzca fertilizantes, de pronto decide traer un mi-
llón de dólares a la Argentina para invertir, los
tiene que vender en el mercado formal como co-
rresponde al tipo de cambio oficial, no puede
venderlo a otro tipo de cambio porque no es tan
fácil moverse por todos los otros sistemas, ima-
ginemos que eso implica 175 millones de pesos,
al año tiene ganancias por el 10%, o sea 17 mi-
llones y medio de pesos, entonces desde la casa
matriz le dicen que mande esa ganancia, que de-
berían ser cien mil dólares, desde acá contestan,
no, no te lo puedo mandar, y  si te lo tengo que
mandar me tengo que ir al contado con liqui que
es una forma de comprarlo para poder llevarlo al
exterior pero que cuesta $345, entonces no gané
el 10% sino el 5%, a la larga esa mitad es una pér-
dida que ni siquiera es impositiva, entonces hay
un desincentivo claro a la inversión, y encima en
el sector que es de los más pujantes que tiene la
Argentina. 

Por otro lado, estos sistemas de múltiples tipos
de cambio, ofrecen soluciones a muy corto plazo,
en el caso del dólar soja, la gente que vendió con
el número 1 se debe estar arrepintiendo de ha-
berlo hecho, porque dicen, cómo no espere al se-
gundo; más allá de que a alguno le convenga
vender y es razonable porque se necesitan insu-
mos o lo que sea, porque el productor no se
queda con el billete extranjero, se queda con
pesos a $230 necesariamente, después le toca ir
a hacer cambio a otro lugar para conseguir la di-
visa estadounidense, porque lo que él hizo fue
vender soja a otro precio, cuántos dólares recibe
por la soja que vendió en realidad, se ve al final
de la película. Lo que pasó es que la soja se li-
quidó a un precio más alto y por eso también re-
percutió en precios finales en el producto.

- ¿En qué de nuestra vida cotidiana incide
esta convivencia con múltiples tipos de cam-
bio?

- Incide en que andamos como atontados sin
saber bien cómo manejarnos. Yo no sé lo que
pago en el supermercado por las cosas, no sé si
me conviene comprarlo ahí o en otro lado, no sé

lo que pago. El otro día fui a comprar pastillas de
cloro para la pileta, las veo a cuatro mil pesos en
la góndola, cuando las voy a pagar me dicen
cinco mil, entonces le digo al cajero que vaya a
ver porque en la góndola dice cuatro mil, el ca-
jero va y vuelve y me las cobra a cuatro mil pero
me dice, estamos cambiando los precios. Y yo
contento porque me ahorré mil pesos pero des-
pués pienso, ¿no será que en otro lado valen tres
mil?. Cuando estamos atontados, uno ya no sabe
lo que paga por lo que compra y lo lleva. 

- ¿Este tipo de medidas como el dólar soja
están dentro de una planificación a largo
plazo?

- No hay plan. Cualquier plan depende de la
confianza de la gente para tener éxito. En ese sen-
tido, es difícil que alguien confíe en algo que no
se anuncia como plan, sino como una medida de-
trás de la cual no se ve una verdadera planifica-
ción.  Y uno va a escuchar que dicen, vamos a
sumar tanta cantidad de reservas, y entonces
puede pensar que se trata de una buena medida,
pero esa ganancia se va a licuar, ¿por qué?, por-
que no hay un plan detrás que sostenga a esa
medida. Lo más triste es que hace doce años que
venimos viendo que no hay un plan de estabili-
zación, y en ese contexto, difícilmente una me-
dida como ésta sirva realmente o tenga efectos
concretos a largo plazo.

- Sin embargo, el sector agropecuario vincu-
lado a la soja está liquidando igual, ¿por qué
sucede esto? 

- El sector agropecuario, ¿va a liquidar?, con se-
guridad, sí, porque hay gente que tiene necesi-
dad, y dice, lo voy a necesitar en enero, bueno, lo
hago ahora porque le gano un poco más, pero es
algo de efectos a muy corto plazo. 

Nosotros los economistas decimos que algo
mejora la eficiencia, cuando se producen mejo-
ras en unos aspectos sin empeorar en otros,
bueno, que me demuestren que otros aspectos
no empeoran con esto. Y algunos dirán, por lo
menos se recaudó más, pero cuidado, porque no
cualquier mejora en un aspecto tiene mejoras re-
ales a nivel impositivo, entonces las consecuen-
cias de esto desde ya, no apuntan a la eficiencia,
¿y porqué?, porque no favorecen al sector en su
conjunto. Y la prueba más clara de que no se trata
de una solución a largo plazo y efectiva es que,
meses después del primero, debieron sacar el se-
gundo. 
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Es lo que se pregunta el Lic. David Tonello, pre-
sidente de la Rural de Río Cuarto,cuando analiza la
situación actual de sequía atroz en un escenario
en el que el estado parece no entender la grave-
dad de lo que sucede. “Necesitamos previsibilidad,
saber que las reglas del juego van a ser las mismas
en agosto que cuando cosechamos o cuando el ter-
nero nace, necesitamos saber dónde estamos para-
dos para poder decidir qué vamos a sembrar, o qué
toro vamos a poner o qué vaca”, insiste Tonello. 

La situación de sequía extrema que asola desde
hace incontables meses distintas partes de nues-
tro país plantea una situación desesperante, con
productores que han perdido todo y otros que ya
no saben qué hacer para defender la cosecha o al
ganado en pie. “Hoy los maíces de primera ya se
han perdido, estamos a la espera de una lluvia para
poder re sembrar; la soja y los maíces sembrados tar-

díos corren el riesgo de perderse, necesitamos una
lluvia urgente para tener una cosecha normal, ré-
cord ya no va a ser, pero por lo menos tratar de tener
una cosecha normal; y con respecto a la ganadería
hoy tenemos los arroyos que se están secando, las
vertientes que ya no llevan más agua en las sierras,
y a los productores que están bajando a las reservas
sin encontrarlas, o que recurren a vender, algo que
es realmente preocupante porque eso va a implicar
menos destete, menos preñez en las vacas y, por
ende, menos stocks”, describe el presidente de la
Rural. 
En este escenario y a pesar de que acaban de

estar reunidos, representantes de la Mesa de en-
lace nacional con el Secretario de Agricultura,
Juan José Bahíllo, para analizar la situación, lo
cierto es que los productores no están viendo que
se esté llegando a ningún lado, y reclaman del go-
bierno nacional mayor escucha y atención para

balance en tiempos de sequía

¿Tanto pedir es querer contar con
las mismas reglas en la preñez y 
con el ternero en pie?

La situación por la sequía es desesperante, en algunos casos el productor ha perdido absolutamente todo.
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sobrellevar semejante situación. Que se decrete
la Emergencia agropecuaria llevaría un poco de
respiro a los productores al menos en lo imposi-
tivo, pero no es sólo ese el reclamo del sector,
porque también es necesario que se habilite fi-
nanciamiento a tasa cero y en algunos casos, los
más dramáticos, que se trate de fondos no reem-
bolsables. “El productor lo que necesita es una
fuente de financiamiento accesible, no estas tasas a
100 o 120% que son impagables, más en tiempo de
sequía y de vacas flacas, donde el precio de la ha-
cienda tiene el mismo precio que hace un año atrás,
realmente hoy es desesperante la situación del fee-
dlot, están perdiendo entre 30 y 35 mil pesos por
animal, lo que hace que necesitemos que nuestros
gobernantes entiendan la situación que estamos
atravesando para que tomen las medidas necesa-
rias y que sepan además, que la entrada de divisas
que están esperando para abril o para mayo, no va
a estar, porque no va a estar la cosecha”, explica
David Tonello.

En diciembre, los productores debe cerrar ga-

nancias y además, se encuentra con los anticipos
que paga mensualmente, en un contexto ad-
verso como el actual, en el que en algunos casos
se ha perdido todo por la sequía, la mayoría no
podrá hacer frente a los  vencimientos y por eso
es la desesperación y la necesidad de ser escu-
chados en reuniones con representantes del go-
bierno nacional que, sin embargo, no parece
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“Necesitamos previsibilidad, saber
que las reglas del juego van a ser las
mismas en agosto y cuando
cosechemos o cuando el ternero
nazca, necesitamos saber dónde
estamos parados para poder decidir”
Lic. David Tonello, presidente de la Rural
de Río Cuarto.



dimensionar lo que está sucediendo. “En las reu-
niones con el Secretario de Agricultura y con el Mi-
nistro de Economía de la Nación se están tratando
estos temas, por ahora sin resultados, porque termi-
nan siendo encuentros para la foto y la verdad es
que, al productor, genuinamente, no le llega nada”,
confiesa Tonello.

El dirigente ruralista insiste en la necesidad de
contar con previsibilidad, con un plan ganadero y
otro cerealero que permitan tomar decisiones con
conciencia y a largo plazo. “Necesitamos un verda-
dero plan ganadero, donde el productor pueda ver
qué va a venir entonces pueda invertir y tener al-
guna vaca más en su establecimiento, o un plan ce-
realero donde no haya esto del dólar soja que el que
vendió la semana pasada tenga un 40% menos de
precio y el que vendió esta semana vende un 40%
más pero en enero no sabemos si el dólar soja va a
estar o no, o a lo mejor aparece el dólar maíz o el
dólar vaca, entendemos que tiene que haber un sólo
dólar, una sola política para el sector y es parte de lo
que, como entidad, no vamos a dejar de reclamar”,
asegura determinante David Tonello.

Por otro lado, lo que se reclama es que ya que el
estado es socio en las ganancias con el 33% que

retiene y con todo lo que recauda del sector en
materia impositiva, ahora que la situación está tan
al límite, se necesita del gobierno que sea socio
también en las pérdidas y que acompañe con ali-
vio impositivo y con financiamiento accesible de
verdad. Lo cierto es que, si esto no sucede, como
describe Tonello, el enojo es tan grande entre los
productore que finalmente pedirán a sus dirigen-
tes que se adopten medidas de fuerza para recla-
mar, “El enojo es muy grande, hoy los productores
están perdiendo muy mucha plata por la sequía, el
estado es socio en las ganancias pero no lo es en las
pérdidas; entendemos entonces que tiene que jugar
un papel muy importante, y si no lo juega, el pro-
ductor va a tener que salir a reclamar”, remata el di-
rigente.

Es fin de año, tiempo de balances y expectativas
por lo que vendrá, tal vez por eso y a pesar de este
escenario adverso, David Tonello se permite
soñar con un 2023 mejor para todos: “deseo el
mejor 2023 para toda la población en general, que
todos podamos desarrollarnos, y vivir en una socie-
dad justa, donde el trabajo y el esfuerzo sean verda-
deramente reconocidos, ya que, entendemos que
ésa es la forma para que el país salga adelante”.
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Abrir las puertas, trascender a la institución, ge-
nerar espacios de encuentro, de intercambio y de
escucha permanente.

Apostar a la acción y al compromiso de la pala-
bra. Porque lo que se dice vale sólo si después lo
que se hace va en consonancia con lo que se ha
dicho.

Trabajar con la conciencia de que no existen me-
jores que otros, que todos somos importantes con
nuestro aporte desde el lugar particular que nos
toca y ocupamos.

Convencidos de que al motor de la sociedad lo
movemos entre todos, tanto el obrero de la cons-
trucción, como el emprendedor que decide arries-
garse, el ingeniero, el docente, el personal de
salud, quienes trabajan en la administración y los
artesanos que van de feria en feria, también el
productor que apuesta por la ganadería y el que
lo hace por la agricultura, por el tambo o por el
agregado de valor. Todos somos parte importante
de esta inmensa maquinaria que nos encuentra
adentro buscando tener cada día un presente y
un mañana mejor.

Con la certeza de que la búsqueda de la mejora
de la educación para los que vienen de atrás, es el
camino que siempre hay que transitar y la lucha
que no se debe abandonar.

Esas son las convicciones que anidan en el espí-
ritu que alimenta las intenciones de todos quie-
nes integran la familia de la Rural de Río Cuarto.
Por eso en la foto del cierre de año estuvimos
todos y en la mesa compartimos por igual la

charla, la risa y el asado. Por eso es tan fácil sen-
tirse en la Rural como si estuviéramos en casa, ro-
deados de gente con la que nos sentimos
inmediatamente en confianza, y que nada más
llegar se transforman en personas queridas y que-
ribles. Por eso no se siente trabajo el trabajo sino
desafío por aportar para construir una Argentina
cada vez más cerca de la que nos merecemos, que
tenga espacio para todos, en la que se equilibren
las diferencias y que su prodigalidad se note en
las oportunidades que no distingan procedencia
sino que ofrezcan por igual la posibilidad de ga-
narse una vida digna a cada uno. 

Un año se va y otro llega. Por eso brindamos, con
David Tonello, presidente de la entidad, presi-
diendo el brindis y pronunciando un gracias agi-
gantado y extensivo a todos, y albergando el
deseo de “una patria más justa, que rinda culto al
trabajo y en la que el esfuerzo encuentre su me-
recida recompensa”. 

El 2022 se va y nos deja cargados de objetivos
logrados pero también de metas por alcanzar;
mientras que el 2023 avanza a paso firme y soste-
nido con sus brazos abiertos y millones de opor-
tunidades para aprovechar. Es el deseo de la
familia de la Rural de Río Cuarto que este 2023
que llega nos encuentre sanos, con trabajo, rode-
ados de amor y prosperidad, y decididos a aportar
para construir cada día un país mejor y con espa-
cio para todos. ¡Muy Feliz Año Nuevo!

salutaciones

En la Rural, el año se despide 
compartiendo charla, risas y asado

Comisión Directiva y trabajadores de la Rural de Río Cuarto.
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